

## Algo más sobre los despropósitos del laicismo

Bien, muy bien lo hizo el señor Pildain en el Congreso combatiéndolos victoriosamente con argumentos y con armas de socialistas de altura. Muy bien lo hizo también el señor Oreja, insistiendo y machacando sobre el mismo tema en Bilbao, hasta agotar la materia... si es que es agotable materia tan fecunda.

Ahora somos nosotros desde las columnas de PENSAMIENTO ALAVES, los que vamos a secundar la gloriosa campaña contra nuestros eternos rivales, hasta derrotados y vencerlos otra vez más y van... cualquiera las cuenta!

Nuestros flamantes progresistas (sin perjuicio de su catolicismo pues también los hay que de muy católicos alardean), nuestros flamantes progresistas arrojan a Dios de todas partes. Vano empeño.

Nuestro Dios y Señor «Creador de todas las cosas visibles e invisibles» por ser nuestro principio y nuestro último fin, les sale siempre al paso de un modo implacable a los pobres laicos, valiéndose, no ya de nuestros emilitados teólogos, santos doctores... e insignes pedagogos católicos; sino de cualquier niño medianamente aplicado de genio investigador, pues él sólo basta y sobra, para meter al Maestro laico por todos los sentidos del cuerpo y por todas las potencias del alma, la necesidad pedagógica de Dios en la enseñanza, como lo patentiza este sencillísimo diálogo que tomado del P. Manjón nos viene pintado a nuestro propósito, y vale por cien discursos.

Niño.—¿Quién produjo el primer pajarillo?

Maestro.—Nació de un huevo.

Niño.—¿Y el primer huevo?

Mtro.—(Como la Ley del laicismo en la enseñanza, le prohíbe decir que Dios, el pobre maestro suda tinta... y al fin contesta): La casualidad o... qué se yo.

Niño.—¿Por qué suceden las cosas a las noches y a la primavera el verano?

Mtro.—Por los movimientos de rotación y traslación de la tierra.

Niño.—¿Y por qué tiene esos movimientos la tierra?

Mtro.—Porque la atracción combinada de los astros se la comunican.

Niño.—¿Y quién dió esa atracción tan sabiamente combinada a los astros?

Mtro.—(Al pobre maestro puesto nuevamente en calzas prietas por la natural curiosidad infantil, y ese deseo de saber, innato en el hombre, le está prohibido decir que Dios, con cuya sola palabra sacaría al niño de dudas abriendo en su alma grandes horizontes, y sale del aprieto diciendo):

—Las fuerzas ocultas de la casualidad dan esos movimientos a la tierra... o las de la Naturaleza... o... qué se yo.

(Vean los lectores de PENSAMIENTO ALAVES, cómo la filosofía de la CASUALIDAD y la ciencia y sabiduría del «qué se yo», dan muy poco de sí, para ilustrar al niño preguntón, pues continúa discutiendo así):

Niño.—Muchísima fuerza tendría el primer motor para mover masas tan grandes... tan grandísimas... tan enormes...

Mtro.—Sí.

Niño.—Y además de mucha fuerza mucho talento para combinar tantos movimientos con tanta exactitud, y siendo tan finas las esferas... y tan diversos los tamaños...

Mto.—Psss...

Niño.—Una inteligencia y un poder tan grandes merecen admirarse y alabarse y esa inteligencia y ese poder ¿no serán...?

El maestro al ver venir a Dios infinitamente Sabio y Todopoderoso, cambia a escape de conversación y dice):

—Te metes en esas honduras... que tengas veinte años... aceptando el catecismo... siguiéndole el paso al maestro...

Mtro.—Vaya si lo sé. (Hinchándose).

Niño.—¿Usted dice que por la obra se viene en conocimiento del arte?

Mtro.—Claro que sí.

Niño.—¿Y que por el libro se conoce al autor que lo escribió (y a los linotipistas que combinaron y fueron colocando las letras antes de imprimirlo, y por la rotativa al hábil maquinista)?

Mtro.—Sí.

Niño.—¿Y por el reloj al relojero?

Mtro.—Sí.

Niño.—Y por la obra, libro y máquina admirable del UNIVERSO ¿a quién conoceremos?

Mtro.—A la Sabia Naturaleza.

Niño.—Pero la Naturaleza, ¿"sabe"?

Mtro.—Vaya si sabe.

—¿Y no se equivoca?

—Jamás.

—Entonces es Dios.

(El maestro a quien está prohibido afirmar la existencia de Dios, se apea del burro de la ridiculez y se monta en el burro de lo autoritario diciendo):

—Hasta que no tengas veinte años no debes saber eso.

Y como no hay tres preguntas ordenadas que no terminen en Dios, no hay diálogo en que el maestro ateo (o partidario de la escuela «estrictamente laica, única y obligatoria) no se ponga en berlina, y en que el educador irracional no extravíe el criterio naturalmente cristiano y lógicamente honrado del niño, y "y todo para que el niño no vea a Dios".

ADEME.

14 de marzo de 1933.

(Por exceso de original no se ha podido publicar a su debido tiempo).

## RELIGIOSAS

### Santoral

Día 1 de abril. Sábado.— Santos Venancio, obispo, Teodora, Víctor, Esteban, Quinciano, Ireneo, mártires; Hugón, obispo; Walerico, abad, Macario, confesores. —AYUNO.

### Ejercicios Espirituales para hombres solos

en la Parroquia de San Pedro Apóstol de esta Ciudad, a las siete de la tarde, predicando los reverendos Padres Soto y Bolinaga, S. J.

### Parroquia de San Vicente

La Cofradía de Nuestra Señora de los Dolores celebra solemnemente novena. Por la mañana, a las SIETE, Misa rezada, rosario, Vía-Crucis y la novena. Por la tarde, a las siete, rosario, novena, canto, sermón a cargo del muy ilustre señor Doctor don Emilio Enciso. A continuación Exposición del Santísimo y seguidamente será la reserva.

### Parroquia de San Miguel Arcángel

Novena a Nuestra Señora de los Dolores.—Se reza el Ejercicio en la Misa de siete con Rosario, Novena y Cánticos. También se hace en la Misa de ocho y media.

### Vía Crucis.

—Continúa haciéndose este devoto ejercicio acompañado de piadosos cánticos a las siete de la tarde.

### Parroquia de San Pedro Apóstol

La Hermandad del Vía-crucis, establecida en esta iglesia, celebrará el próximo domingo, 2 de abril, solemne función, predicando en la Misa mayor, a las diez, el reverendo Padre Teodoro, C. D.

“Cristo Jesús debe llenar todo este Año Santo: de El se debe hablar, de El escribir; para El...”

## Cosas del día Con el palo en alto

Con esa claridad que pone en todas sus intervenciones, con esa precisión con que emite los conceptos—por algo le han llamado el “rey del Claro”—, con la suficiencia que da el saber que nadie ha de discutirnos, porque no le dejaremos que lo haga, don Manuel Azaña puntó lo que van a ser las próximas elecciones municipales, o ese ensayo “con todo” de elecciones, que van a celebrarse—si Dios no lo remedia—el próximo 23 de abril.

Hubo una fecha, no recordamos cual—son tantas las “gloriosas” de nuestro Parlamento—, en la que hablando en futuro y refiriéndose a lo que hoy es presente, dijo el Presidente del Consejo, que las elecciones que verificara la República, serían, como aquellas otras famosas de abril, “rabiosamente sinceras”.

¡Nosos quedaban, que suponían, que haciendo honor a la palabra y aún al concepto, éstas iban a ser las elecciones de la hidrofobia sincera o sincerífica—que de ambas maneras podría decirse en el nuevo léxico presidencial—y que como producto de esa sinceridad y de acuerdo con ella, el cuerpo electoral emitiría sus sufragios gozando de una libertad omnímoda, antes, en y aún después de las elecciones (léase escriturario).

No han tardado mucho en apearse de su burro.

Después de la última sesión congresal, en que las oposiciones, cándidamente, abordaron este tema, la duda es imposible.

Las elecciones que pergeñó Berenguer—el Señor se lo pague!—fueron un modelo de sinceridad, fueron las primeras rabiosamente sinceras. Estas de ahora, y también en abril, aunque en un régimen infinitamente más liberal que aquel del 31, serán también rabiosas, pero rabiosamente partidistas.

En algo había de conocerse que estamos en República.

Lo ha dicho el presidente del Consejo: las elecciones parciales municipales, se celebrarán sosteniendo en vigor todas las leyes de excepción, incluso, y por encima de todas, la *benemérita* Ley de Defensa de la República.

Primero el miedo propio, convirtió unas generales en parciales. Luego con el miedo ajeno, se consiguió que las parciales tengan una resonancia de generales.

Con todos los resortes del Poder, agudizados por el látigo de la excepción, se conseguirá—¡quién lo duda!—, obtener un resultado,—amañado y ficicio, el resultado miedoso de la coacción y la amenaza—, que haga creer a los que comulgan con ruedas de molino, que España sigue pensando como los que la des gobiernan; se conseguirá hacer creer, que la mayoría del país, está con el Gobierno y que éste cuenta con la absoluta confianza de esa mayoría del país.

«La opinión está con nosotros», repetirán Azaña y don Indalecio, cuando les banqueteen de nuevo por el triunfo obtenido.

Y ya no se acordarán de aquellos tiempos en que tronaban como basiliscos y apostrofaban a la altura y vociferaban como energúmenos, en los tiempos de la Monarquía oprobiosa: «Con las garantías constitucionales suspendidas no puede haber elecciones».

Y tenían razón, como la tenemos nosotros al decir, que no ya con garantías Constitucionales suspendidas, sino que sin «Constitución», «sin ley de Orden Público», «sin ley electoral», y sobre todo, con *Ley de Defensa de la República*—cuya suave aplicación, conocemos de sobra—, no debía haber elecciones.

Ahora, que a ellos, se les hacía caso y a nosotros ni se nos escuchaba siquiera.

¡En algo se ha de conocer que vivimos en época de Libertad! Y aún había quien creía...

Seguiremos siendo imbéciles hasta la consumación de los siglos.

16 DE ABRIL

## PASCUA DE RESURRECCION

La infatigable propagandista || Nuestro diputado

María Rosa Urraca y Pastor || D. José Irujo de Oriol y Uribe

el gran tribuno

### Don Esteban de Bilbao,

en el

### N VITORIANO,

## Los profesores y alumnos de la Academia “San Prudencio”

### RESEÑA DE LA EXCURSION HECHA EN 26 DE MARZO DE 1.933 POR LOS PROFESORES Y ALUMNOS DE LA ACADEMIA DE SAN PRUDENCIO.

#### UN DIA FELIZ

Hace días que no se hablaba en la Academia de otra cosa, ¿la excursión científica? ¿recreativa? aplicadle el adjetivo que curáis, desde luego instructiva, porque en todo viaje se aprende algo.

La víspera tuve el honor inmerecido de ser nombrada Cronista de la expedición.

No se quien habrá a podido adivinar en mí, las dotes para la literatura, conocimientos suficientes en Historia, Geografía, Arte, etcétera, que el acto requiere, y que voy a desempeñar más por imperialismo de obediencia que por esperanza de que el éxito corone mi obra; sin embargo para llegar a hacer las cosas bien, es preciso empezar por hacerlas mal.

26 DE MARZO

Llegó el ansiado día, después de una temporada de tiempo espléndido al abrir por la mañana los ventanillos de mi cuarto, observé que llovía ¡qué desgracia! Misa, desayuno, y al automóvil que nos aguarda.

Contrariedad, no estamos todos; por dificultades de última hora para encontrar coche para los peregrinos en inscribirse, no vamos todos los compañeros, faltan muchos. Emprendemos la marcha unos cuarenta. Con exactitud cronométrica se dió la salida.

### ARECHAVALETA

Pueblecito de Vitoria por todos conocido, pocos vecinos; sobre la parte alta del pueblo se halla la iglesia. El autor de la torre antes que dedicarse a esa profesión debió ser confitero, yo he visto torres de mazapán muy parecidas a esa. A doscientos metros escasos.

### GARDELEGUI

También correspondiente a la ciudad de Vitoria. Nada os podré decir de él; sus seis casas y treinta habitantes no pueden inspirar gran cosa para poder relatarlos. En este pueblo aclamó D. Valentín Verástegui a D. Carlos de Borbón por rey de España el 7 de octubre de 1833. Seguimos una carretera muy poco frecuentada; En el kilómetro 8 nos hallamos en la divisoria del Zadorra y el Ayuda, entrando en el Condado de

a los liberales, punto estratégico por ser llave de las comunicaciones entre la Rioja y Vitoria. Seguimos subiendo, kilómetro 28, las Churdinas, los trozos de más pendiente de esta carretera, y después en el 33 Puerto de Herrera, desde donde se contempla un panorama magnífico, único, desgraciadamente la lluvia vela gran parte del mismo, al fondo se ven pueblos envidiables porque disfrutaban de un hermoso sol. Tomamos la cota en este punto 1.095 metros sobre el nivel del mar y 577 sobre el plano de referencia que pasa por el umbral de la puerta de la academia.

Dajada del puerto hacia la Rioja; empieza a mejorar el tiempo.

### LAGUARDIA

A 46 Km. de Vitoria, plaza fuerte fundada por los primeros reyes de Navarra, pertenece a la provincia de Alava desde 1491. Sufrió varios sitios de ellos dos en la primera guerra civil. Patria del gran fabulista Samaniego, cuyas obras hemos estudiado con deleite en nuestra infancia. Visitando sus calles observamos gran número de casas con sus escudos de armas que denotan el origen señorial de sus habitantes. Visita a la iglesia de Santa María, toda de piedra sillar, notable por la concha de piedra que remata el altar mayor ejecutada en 1632, debiendo también señalarse los doce apóstoles de piedra de tamaño natural que algunos atribuyen a Gregorio Fernández, famoso escultor gallego del siglo XVI, autor del Cristo del Pardo.

Escuelas nacionales construidas gracias a la generosidad de los señores de tapia, situadas en el antiguo emplazamiento de los cuarteles, lástima que la brevedad de esta crónica me impida hacer el elogio de estos centros de enseñanza y su profesorado se merecen. Finalmente visita a las bodegas de los señores Palacio, la fama mundial que disfrutan sus vinos es mejor elogio que el que les pueda hacer en esta crónica una abstemia.

Y nuevamente al auto dirección LOGROÑO, capital de una provincia de España, famosa por cosecharse en ella los mejores vinos que se conocen. Después de comer y como consecuencia del rompanñilas nos dedicamos a recorrer la ciudad, de unos treinta y cinco mil habitantes. Sufrió muchas guerras e invasiones, por hallarse en la frontera de los reinos de Castilla y Navarra, perteneciendo a uno y otro reino.

En esta ciudad se halla la estatua ecuestre de Esparrtero Duques de la Victoria. Uno de los más bellos monumentos es la iglesia de la redonda y al relatarla me viene a la memoria que en ella recibí las aguas bautismales uno de mis bisabuelos, es todo lo que puedo relatar de la breve estancia en Logroño. A las seis reanimo y salgo por el Condado de Arista.

### VENTAS DE ARMENTIA

Provincia de Burgos. Este valle se halla como una isla dentro de la provincia de Alava; consta de 44 aldeas y una villa que da su nombre al Condado. Sigue la carretera con sus innumerables curvas, subiendo y bajando, como una montaña rusa. En el kilómetro 11 se halla el pueblecito castellano de Uzuquiano de muy poco vecindario. En el 15 las

En la proximidad del río Ayuda tomamos la cota con el altímetro que llevábamos para hacer el perfil longitudinal de la carretera y encontramos que nos hallábamos en el perfil del puente sobre el río Ayuda a la misma altura que el umbral de la puerta de entrada de la academia, por consiguiente hemos subido exactamente al mismo número de metros que hemos bajado.

Seguimos sin encontrar nada digno de relatarse hasta

### PENACERRADA

Km. 25, encontrándonos en Alava desde un descenso

Y ahora en mi...

con...

# Propaganda tradicionalista

## EL GRAN MITIN DE MOTRICO

No nos ha extrañado nada el entusiasmo y animación que han despertado en todos los Círculos de Guipúzcoa y Vizcaya el anuncio del mitin que se proyecta para el día 16 de abril, dado el plantel de oradores que en él intervendrán.

Con toda seguridad podemos decir que el jefe de la minoría Vasco-navarra don Joaquín Beunza tomará parte en el acto. Así lo aseguró el propio señor Beunza a la comisión organizadora en conferencia telefónica celebrada con él.

La activa y entusiasta propagandista señorita Urraca Pastor regresará de Andalucía a Bilbao para descansar durante la Semana Santa. Una vez pasado esos días comenzará nuevamente su acción tomando parte en este acto.

Siguen las gestiones para que pueda hacer uso de la palabra en este acto el elocuente orador euskérico don Julián Elorza, ex-presidente de la Diputación. La Comisión que tan activamente trabaja, espera la colaboración de este señor para dar realce al acto. Para amenizar la fiesta se ha contratado la Banda de música «Flor de Lis» del Círculo Jaimista de Onate.

La solemne Misa mayor tendrá lugar en el Convento de las Agustinas. Ocupará la Sagrada Catedral un orador sagrado hijo del pueblo.

Al mediodía habrá banquete cuyo cubierto costará nueve pesetas.

Se advierte a todos, a los efectos de organización, que las inscripciones para el banquete se cerrarán el día 11.

La suscripción abierta para los múltiples gastos que originan estas fiestas ha dado su fruto habiendo llegado a la Comisión dos billetes de veinticinco pesetas que agradece y espera que otros muchos imiten.

Fecha memorable y de grato recuerdo será para los tradicionalistas de Motrico el 16 de abril. Después de 25 años de constante labor y esfuerzo por la Causa podemos celebrar este aniversario. Podemos dar por bien empleados las amarguras y sacrificios sufridos en tan largo caminar!

No dudamos que en ese día Motrico sea invadido por los «Boinas rojas» y «Boinas blancas» que al son del marcial Oriamendi recorran las calles.

¡Tradicionalistas, todos a Motrico! a oír a nuestros propagandistas. Margaritas, a Motrico a demostrar vuestra pujanza. «Boinas rojas», todos a Motrico el día 16 de abril.

Uno de estos días se remitirá a todos los Círculos de Vizcaya y Guipúzcoa los programas y carteles murales.

## GRAN MITIN EN EL TEATRO ALBÉNIZ DE GERONA

Organizado por los tradicionalistas de Gerona tendrá lugar hoy, en el gran Teatro Albéniz de aquella ciudad, un importante mitin en el que tomarán parte don Juan Soler Janer, don José M. Arauz de Robles, el exdiputado don Rafael Díaz Aguado Salaberry y el diputado a Cortes Excmo. señor Conde de Rodezno.

Existe en todas las comarcas gerundenses enorme interés para asistir al acto.

## PARA CONSTITUIR LA A. E. T. EN VALENCIA

Los estudiantes tradicionalistas de Valencia van a celebrar dentro de pocos días una Asamblea a fin de constituir en dicha ciudad la Asociación de Estudiantes Tradicionalistas.

Son ya muchos los estudiantes que figuran en las listas y se espera que este grupo estudiantil sea uno de los más importantes de Valencia.

## PATRONOS

Si queréis quedar a cubierto del seguro obligatorio de la nueva Ley de accidentes, aseguraos en

### «LA VASCO NAVARRA»

Delegación para Alava, ANTONIO VINOS.—Florida, 9, bajo.—Teléfono, 1644.

GRAN LIQUIDACION de muebles y de lujo para regalos de boda. Pablo Iglesias, 11.—MUEBLES

VENDERIA en Vitoria terrenos y edificios propios para industria o almacenes; superficie total 700 metros cuadrados con 45 metros de fachada a calle urbanizada. Informes en esta Administración.

SE ALQUILAN amplios locales con gran patio. Razón, Constitución, 29, primero.

## Comentarios deportivos

# Hasta luego, vitorianos

## ¿No será posible ampliar la primera Liga?

Por considerar de suma actualidad y de acierto completo, reproducimos lo que el cronista de «Excelsius» «José de Trauko» escribe en dicho diario deportivo bajo estos mismos titulares: No os decimos, queridos alaveses, agur, sino hasta luego, hasta pronto, pues esperamos todavía veros compartir las luchas y los triunfos o las derrotas con los equipos vizcaínos de la primera Liga.

Hay dos palabras que en toda adversidad se deben emplear porque dentro de sí encierran todas las virtudes necesarias para bandear los temporales de la vida: calma y alma. Esto es lo que debéis tener, vitorianos entusiastas de vuestro Deportivo, en estos momentos de tristeza deportiva.

Calma, sin echar la culpa de la desgracia a factores ajenos que no han existido sino en la debilidad del actual equipo alavés. Y alma para volver por los fueros de aquel prestigio merecido y reconocido que antaño, en los tiempos de Ciriano, Quincoces, Beristain o Roberto, alcanzó, causando la admiración y hasta la envidia natural de todos los aficionados peninsulares.

Nosotros seguimos creyendo que los equipos de fútbol con prestigio, con historial y potencia han de ser asistidos por el entusiasmo y el calor de sus masas o de grandes núcleos de personas, o, en fin, apoyados por los recursos de algunos capitalistas desinteresados que deseen poseer en las poblaciones respectivas equipos de valía que puedan alternar dignamente con los poderosos, por su riqueza o brillante historial.

A nuestro juicio, Vitoria debería tener capacidad suficiente para sostener en primera categoría a su Deportivo Alavés, por ser una población relativamente poblada y que apenas cuenta con distracciones capaces de contrarrestar una afición intensa por el fútbol.

Y, sin embargo, si separamos aquella época de oro del Club vitoriano, a raíz de pasar a primera categoría, en que el aliento popular seguía allá donde fueran sus muchachos, considerados como unos ídolos momentáneos, porque después hemos visto que esa pasión deportiva estaba solamente a flor de epidermis, no ha respondido en la forma debida ese público que en un tiempo parecía enloquecido de amor a su equipo.

Hemos asistido a bastantes partidos en Vitoria y siempre sacábamos la consecuencia de que sus animadores locales eran contados. Los vitorianos preferían ver desde los cafés las caravanas de autos bilbaínos, sin molestarse en dejar la partida de dominó para dirigirse a Mendizorroza.

Prefieren enterarse de los resultados desde sus calientes asientos cafetiles, y así no hay equipo que pueda superarse jugando ni Club que resista económicamente.

Ese es el punto negro de Vitoria, que imprescindiblemente deben crearlo si desean resurgir. Con la ayuda del público es fácil tener buenos jugadores; pero abandonados a su suerte no hay directivos capaces de poder llevar siempre la nave a puerto. O los vitorianos responden ante lo que debe ser su obligación, o el Club habrá de vivir siempre de precario, deslizándose vertiginosamente por la pendiente que ha comenzado a bajar.

Claro está que por falta del afecto del público o bien porque se jugó demasiado con las cesiones de los jugadores de clase, probablemente impuestos por las necesidades monetarias, se ha anticipado la caída.

Es muy difícil poder acertar siempre en esta difícil labor reconstructiva de los equipos, pues los remiendos de primera intención pasan desapercibidos, pero repetidos con insistencia y unos encima de otros causan efectos deplorables y cotraproducentes.

Que los jugadores buenos no quieren quedarse en el ambiente modesto vitoriano?

Todo depende de la grasa que entre por sus taquillas. Si hay público, hay dinero, y si hay dinero no faltarán nunca jugadores vascos que preñeran su tierra con menor beneficio que las quimeras ilusionistas de regiones lejanas.

Hacer afición, insistir machaconamente entre los vitorianos para que ayuden a bien vivir a su Club, o por lo menos a sostenerse decorosamente, y lo demás vendrá por sus pasos.

¿Es que no estamos viendo que los iruneses acuden actualmente a los partidos en mayor número que cuando el Irún figuraba en la primera Liga?

¡Animo, pues, y a coger nuevos bríos para la lucha futura, que, aunque dura, no es irresistible!

Tenemos confianza y hasta esperanza de que puedan alcanzar los beneficios de la ampliación a doce Clubs que muchos propugnan para la formación de la primera Liga.

No precisamente por el Club vitoriano, sino por el mayor interés de la competición creemos factible este proyecto e incluso conveniente para los intereses de los Clubs.

Doce equipos buenos, pulidos por la técnica, en lucha ardorosa para conservarse en posición anterior a los dos últimos, que podrían bajar automáticamente a la segunda Liga, deberían hacer una competición llena de emoción y en extremo apasionante.

Para formar esta primera división podrían tenerse en cuenta los últimos descendidos, del Irún y del Alavés. El uno por su antiguo historial y por sus grandes derechos adquiridos en una dilatada y brillante vida deportiva en pro del acrecentamiento del fútbol peninsular. El otro por ser la última víctima de las circunstancias e igualmente por sus méritos, aunque más reducidos que los de los iruneses.

Los Clubs vascos, que tanto representan en las Asambleas peninsulares, deben ayudar en esta labor ampliatoria, que, de rechazo, podría beneficiar a dos Clubs hermanos.

# De la depresión económica

## CAUSA DE LA CRISIS COMERCIAL

La Memoria anual que publica la Sociedad de Armadores de buques de Liverpool, contiene extremos muy interesantes acerca de las causas de la depresión económica mundial y afirma rotundamente que el año 1932 ha sido el más difícil para la industria naval. Dice la Memoria que una gran cantidad de tonelaje ha permanecido amarrada en puerto forzoso y que muchos de los barcos que se hicieron a la mar no consiguieron cubrir sus gastos a causa de la escasez de mercancías transportadas. Cerca de 3.500.000 de toneladas de gran tonelaje o sea el 18 por 100 de los buques ingleses permanecieron amarrados, y se estima que 15.000.000 de buques de gran tonelaje de la marina mundial permanecieron también en igual situación. Y hay que tener en cuenta que el resto de la marina mercante que continuó trabajando lo hizo ocupando sólo la mitad del espacio de los buques en el transporte de mercancías, a causa del exceso enorme de tonelaje disponible en todo el mundo.

El comercio, según estas cifras continúa disminuyendo en valor y en volumen en proporciones enormes. En valor, el comercio marítimo ha disminuido en un 31 por 100 y en volumen en un 12 por 100 comparativamente a los años 1932 y 1931. Las consecuencias de esto están a la vista: miseria y empobrecimiento, aumento del paro obrero, complicación en los cambios y ruina de los Estados y de los particulares. Los precios de muchas materias están descendiendo a un extremo en que producirán la bancarrota y el colapso.

Respecto a las causas de la depresión mundial, se lee en la Memoria a que venimos aludiendo, que es criterio generalmente admitido que uno de los factores más importantes de aquella consiste en las deudas de guerra, las cuales hacen se prolongue la paradójica situación de que mientras consumidores, compradores, productores y vendedores atraviesan por una terrible crisis, aumenta sin embargo la población del mundo. Aumenta la prolífica natura-

leza y los medios de producción y transporte; pero no aumenta en iguales proporciones el consumo. Todo ello es debido a la insistencia de las naciones deudoras en el pago de las deudas de guerra en oro y a la negativa de que se paguen en género ni en servicios. Al propio tiempo, esto da lugar organizada red de barreras aduaneras y de tarifas en todo el mundo, que han acabado con el libre-cambio y hacen prácticamente imposible el comercio de las primeras materias. He aquí cómo el problema de las deudas de guerra ha dado al traste con la maquinaria financiera y el delicado complejo de la organización económica del mundo que de ella depende.

## MAS DIFICULTADES SOVIETICAS

El comisario de Agricultura de la U. R. S. S. ha publicado una estadística sobre las pérdidas experimentadas durante 1932 en los tractores agrícolas a causa de accidentes, negligencias y torpezas. La Agricultura soviética, perdió en el último año, 62.000 nuevos tractores, número que excede a la producción entera de toda la industria moscovita de tractores. De este modo, la Unión Soviética se encuentra con que este verano tendrá un 14% de tractores menos que en el verano de 1932. Los datos demuestran que de los 107.000 tractores que necesitaron reparación o que fueron reparados hasta fines de febrero de 1932, 48.000 de ellos fueron construidos en las factorías soviéticas dedicadas a este género de trabajos. El total de tractores en vías de reparación o que necesitan repararse es de 93.000, de los cuales 46.000 tienen que serlo antes de que llegue el verano.

La O. G. P. U. ha descubierto últimamente una organización dedicada a la destrucción de tractores en Ucrania, Rusia Blanca y Cáucaso del Norte. Los detenidos—unos 70, la mayoría pertenecientes a la organización oficial agrícola—han confesado que se dedicaban a la destrucción de tractores y de otro género de maquinaria, con el fin de reducir a la miseria a la U. R. S. S.



## EMISORAS?

En las diferentes pruebas a que se ha sometido este receptor, se han logrado identificar 66 emisoras diferentes, tanto de onda corta como de onda larga. Jamás aparato alguno ha conseguido batir este record mundial, alcanzado por el Philips 830. Pidanos una demostración sin compromiso alguno por su parte.

**PHILIPS Super Inductancia 830**

representante oficina para Alava: **"BOLSA"** 13

**Clinica operatoria**  
de los señores  
**E. Ortega de la Riva**  
**G. Gómez de Arteche**  
(Médicos del Hospital Civil)  
Pasaje de la Senda, n.º 4, Hotel  
Teléfono 1918

**FELICIANO ARAMBURU**  
SASTRERIA ECLESIASTICA  
DATO, 11, 1.º  
ECONOMIA Y RAPIDEZ

**Calefacciones**  
FERMIN MARTINEZ  
Arca, 14 Teléfono 1275

**Le interesa conocer** el reloj de pared, 8 días cuerda con horas y medias, que vende esta Casa por **60 pesetas**.  
Extenso surtido en relojes de todas clases.—Ultimos modelos de las marcas "Longines", "Cima", "Omega" y "Zenith".—Cruces para primera Comunión.—Taller de reparaciones:  
**Postas, 28 :: ABAITUA :: Teléfono 1666**

**RESTAURANT «EL CASERIO»**  
LO MAS POPULAR DE VITORIA  
PARA BODAS Y BANQUETES  
CONSULTAR

**PAÑERIA**  
**BAZAR Y SASTRERIA**  
**CASA IBARRA**

Esta Casa, la que más barato vende por la mucha producción, habiendo aumentado considerablemente las prendas confeccionadas tanto en trajes como gabanes.

**Venta exclusiva para la Plaza de Cheviots cauchutados :: Gabardinas :: Siri-Miri :: Gabanes de cuero marca el "GALLO"**  
Plaza de la República, n.º 29 y Virgen Blanca, n.º 9  
:: Teléfono 1330 ::



San Prudencio, 23 y 25  
**Muebles AZPIAZU** HOS  
Vitoria  
LOS TRES RISOS